

políticas lingüísticas que plantean para sus hijos/as cuando se lleva a cabo una educación multilingüe. Se incluye una propuesta sobre el uso de esta información en el marco de la práctica logopédica con población multilingüe.

**Conclusiones:** Este estudio se presenta como un primer acercamiento al abordaje logopédico de usuarios multilingües con y sin dificultades en el desarrollo del lenguaje desde una perspectiva que pone el foco en el entorno lingüístico global de la familia a lo largo del tiempo, donde se considerarían, tanto el entorno sociolingüístico, como el desarrollo del lenguaje y los usos comunicativos de los diferentes miembros de la familia.

<https://doi.org/10.1016/j.rlfa.2023.100392>

#### Evaluación del lenguaje mediante telepráctica en el síndrome de Noonan

Tamara Pérez-Sanjurjo, Verónica Martínez López,

Eliseo Diez-Itza

Grupo de Investigación en Logopedia y Lenguaje Infantil (LOGIN), Universidad de Oviedo

**Introducción:** El síndrome de Noonan (SN) es una rasopatía que determina un trastorno del neurodesarrollo (Carcavilla *et al.*, 2020; Totoiu, 2019). En cuanto al lenguaje, existen pocos estudios, donde se destacan especialmente dificultades pragmáticas (Pierpont *et al.*, 2010; Selås y Helland, 2016). El objetivo de esta comunicación es presentar el diseño y aplicación de un protocolo de evaluación mediante Telepráctica para establecer perfiles específicos del lenguaje en el síndrome de Noonan en el marco del Proyecto SYNDROLING.

**Métodos:** Los participantes en el estudio son 30 sujetos con SN (niños, adolescentes y adultos), pertenecientes a la Federación Española de Síndrome de Noonan y otras Rasopatías y 30 sujetos con desarrollo típico igualados en edad cronológica. Cada sujeto es evaluado en cuatro sesiones *online* a través de distintas plataformas de videoconferencia. Las sesiones incluyen: elicitation de narraciones a partir de una película muda de dibujos animados de la serie "Tom y Jerry" (Diez-Itza, Snow y Solé, 2001); conversación espontánea donde se incluyen scripts, narración personal y de ficción; evaluación de la cognición no verbal (Test de Matrices Progresivas de Raven); evaluación del vocabulario receptivo (Test de Vocabulario en Imágenes Peabody-PPVT-III); evaluación de la fonología (Prueba de Fonología en Español); y Evaluación Clínica de los Fundamentos del Lenguaje (CELF-5).

**Resultados:** El protocolo adaptado muestra la viabilidad y aceptación de la Telepráctica, en todos los casos, en términos comparables a las sesiones presenciales del Proyecto SYNDROLING.

**Conclusiones:** Se analizan las posibilidades de la evaluación on-line en la intervención logopédica (Keck y Doarn, 2014).

#### Bibliografía

Carcavilla, A., Suárez-Ortega, L., Rodríguez, A., González-Casado, I., Ramón-Krauel, M., Labarta, J., Quinteiro, S., Riaño, I. y López-Sigüero, J. (2020). Síndrome de Noonan: actualización genética, clínica y de opciones terapéuticas. *Anales de Pediatría*, 93(1), 1-14.

Diez-Itza, E., Snow, C. y Solé, M. R. (2001). Scripts for Tom & Jerry: Spanish Preschoolers relate Cartoons. En M. Almgren, A. Barreña, M. J. Eizezabarrena, I. Idiazábal, y B. MacWhinney (Eds.), *Research on Child Language Acquisition* (pp. 309-408). Cascadilla Press.

Keck, C. y Doarn, C. (2014). Telehealth technology applications in Speech-language pathology. *Telemedicine Journal and E-Health*, 20(7), 653-659.

Pierpont, E., Ellis Weismer, S., Roberts, A., Tworog-Dube, E., Pierpont, M., Mendelsohn, N., et al. (2010). The language phenotype of children and adolescents with Noonan Syndrome. *Journal of Speech, Language, and Hearing Research*, 53(4), 917-932.

Selås, M. y Helland, W. (2016). Pragmatic language impairment in children with Noonan syndrome. *Clinical Linguistics & Phonetics*, 30(11), 899-910.

Totoiu, M. (2019). Developmental and neurological features of Noonan Syndrome. En A. Bhangoo (Ed.), *Noonan Syndrome* (pp. 93-111). Academic Press.

<https://doi.org/10.1016/j.rlfa.2023.100393>

#### Mejorar la lengua oral en estudiantes de secundaria mediante un programa de desarrollo profesional reflexivo

M. Gràcia<sup>1</sup>, V. Quezada Hernández<sup>1</sup>, Silvia Nieva Ramos<sup>2</sup>

<sup>1</sup>Departamento de cognición, desarrollo y psicología de la educación, Facultad de Psicología, Universidad de Barcelona

<sup>2</sup>Departamento de Psicología Experimental, Procesos Cognitivos y Logopedia, Facultad de Psicología, Universidad Complutense de Madrid

**Objetivos:** En las aulas de educación secundaria existen diferentes enfoques de enseñanza que van desde el tradicional, donde el docente transmite el contenido de manera unidireccional, hasta enfoques más dialogantes y bidireccionales, que fomentan la participación crítica de los estudiantes de forma individual y grupal (Cristillo, 2010; Watkins, 2005; Wells y Mejía, 2006). Nuestro objetivo es analizar el progreso en la lengua oral (LO) de los estudiantes de secundaria como resultado de la participación de los docentes en un programa de desarrollo profesional reflexivo, interdisciplinario y transversal.

**Métodos:** Participaron 14 docentes de Educación Secundaria de las Comunidades de Cataluña y Madrid de diferentes asignaturas y sus grupos de estudiantes. La mayoría de centros eran contextos multilingües. Los instrumentos utilizados fueron: 1) Escala de Evaluación de la Enseñanza del Lenguaje Oral en Contexto Escolar-Sistema de Soporte a la toma de Decisiones (EVALOE-SSD); 2) Cuestionario de evaluación de la LO de los alumnos; 3) Cuestionario de evaluación de aspectos comunicativos de la clase (alumnos).

**Resultados:** los docentes detectan mejoras en las clases a medida que usan la EVALOE-SSD como instrumento de reflexión, aprendizaje, evaluación de las clases y toma de decisiones. Tanto docentes como estudiantes identifican elementos que implican la transformación de las clases en espacios de comunicación, discusión y reflexión sobre la lengua.

**Conclusiones:** Los resultados respaldan la evidencia de que la participación de los docentes en programas de desarrollo profesional reflexivos tiene un impacto positivo en las clases y en el desarrollo de la LO de los estudiantes.